
顺丰的上市给资本市场带来

了很大的震动，那么资本在生活服

务行业挖掘的下一个金矿又在哪

里？

根据马斯洛需求原理，人在解

决了基本生活的需求后会开始追

求更高层次的需求，以提升生活质

量、生活幸福感。随着男女比例失

调和现代都市快节奏、工作压力的

增大，围绕婚恋交友服务的企业也

再一次热门起来。

人类的交往随着社会科技的

进步,经历了从口头传播到大众传

播的过程。婚恋交往也在现代媒

介的不断更新中,借助大众传播工

具,突破传统的“媒妁之言”,沿着

“亲缘关系—地缘关系—业缘关

系—网缘关系”的路径发展,婚恋

方式日趋多样化。正成为婚恋主

力军的 90 后作为完全网生代，熟

识网络，兴趣各异，需求多元，也在

不断扩张着网络婚恋交友的市场。

世纪佳缘在纳斯达克的上市

和退市；德奥通航拟在珍爱网VIE

架构拆除完成的基础上，以发行

股份的方式购买珍爱网 100%股

权；以有缘网为主产品的友缘在

线也在冲击创业板IPO，近一年婚

恋市场的资本动作频频。值得注

意的是，与世纪佳缘、珍爱网等传

统婚恋定位不同，以有缘网为代

表的一批为普通大众提供细分服

务的互联网婚恋企业已来势汹

汹。

有缘网率先提出“婚恋前置”

在线婚恋解决方案，以高效的两

性交互设计成为时下更懂90后的

移动婚恋交友平台。从成立之

初，对移动互联网就有较为清晰

的趋势判断。有缘网CEO董舰在

接受《中国企业报》记者采访时表

示：“当时我们判断随着技术的发

展，便捷、随时随地使用的移动互

联网将是互联网的未来；移动互

联网并非PC互联网的延伸，而实

际上激活了中国最广大的人群，

是独立于PC互联网白领人群的、

更大的市场；移动互联网和PC互

联网的差别本质还是用户群体上

的差别，服务模式全然不同，不能

直接平台移植。”也正是基于此，

有缘网区别于传统互联网婚恋网

站世纪佳缘、百合等，从用户群

体、服务理念、产品模式上都有较

大差异。

数据分析公司易观在《在线婚

恋交友对用户的价值分析 2016》

报告里提到，当前中国网络婚恋交

友企业规模最大、最主流的有两种

模式，一种是以世纪佳缘为代表的

线上+线下相亲服务式重模式，一

种是以有缘网为代表的线上自助

式婚恋交友轻模式。

与顺丰的异曲同工之处在于，

有缘网也是基于自己对行业的判

断制定了品牌差异化战略，也将顺

应趋势登陆创业板，接受资本浪潮

的洗礼。

当然，资本会对市场格局产生

巨大的影响，也将推动婚恋交友市

场重新洗牌。在未来的婚恋交友

市场中，用户的分层、其需求离散

化和个性化，会使单一品牌和服务

在一定程度上难以满足所有用户

的不同需求。每家婚恋交友企业

都会面临同样的挑战，并用不同的

解决方案满足用户的需求。像有

缘网这样的自助式婚恋交友轻模

式加上资本市场的助力，其品牌的

差异化战略加上服务品质，或将成

就下一个互联网婚恋行业的“顺

丰”。

业内人士表示，在用户需求多

元化、离散化的趋势下，婚恋交友

行业会有更多的创业机会、更大的

市场和更美好的未来，而在资本力

量的推动下，会逐渐形成“寡头定

大格局，细分百花齐放”的状态。

互联网婚企受资本关注 自助交友轻模式现优势
本报记者 崔敏

谷歌机器人 AlphaGo 成为了

全球“网红”，原因在于它击败了

围棋九段李世石。人工智能(Ar-

tificial Intelligence，英文缩写为AI)

的传奇还在续写，百度机器人“小

度”在图像和语音识别等领域数

次战胜人类最强大脑，HBO甚至

将人工智能拍成了电视剧，一部

《西部世界》将人们对AI的关注度

推上了一个新的台阶。

人工智能火了，嗅觉灵敏的

资本市场闻风而来。

清科数据显示，2016年，人工

智能融资事件就有 73 起，资金规

模超过 15 亿元，前景可期。资本

市场无疑给人工智能的实际应用

层面加了一支助燃剂。人工智能

技术将首先从专业性较强的细分

领域开始应用，而金融科技便是

众多细分领域中的一个。

追究其原因就是中国的金融

科技还属于刚起步的阶段，底子

比较薄弱，能够应用的技术手段

匮乏。与此同时，国内金融科技

的需求又异常旺盛，使得人们不

得不用一些新技术，比如人工智

能来帮助金融科技发展。

信用宝创始人涂志云认为，

2017年是人工智能在金融科技领

域得到实际应用的一年，从客户

的推荐到客户资质的审批、贷后

的信用管理、催收的管理等等，人

工智能都得到广泛的应用。比

如，运用人工智能技术给用户推

荐信贷产品、理财产品，利用人工

智能技术进行人脸识别、文字识

别等来提高审批的效率、风险管

理的精度，同时利用人工智能进

行贷后、催收的管理。

随着 AI 热潮迅速席卷全球，

国内相关的征信机构、大数据公

司、网贷公司、网络理财公司开始

思考如何与人工智能相结合。信

用宝是少数步入实践阶段的金融

科技平台之一。信用宝创始人涂

志云表示，“信用宝特别在西安建

立的大数据与人工智能研究中

心，目的就是想运用我们企业的

研发优势和西安地区比较好的专

业人才进行人工智能在个人信贷

领域方面的应用，包括如何寻找

潜在的客户，如何对用户进行比

较完备的大数据审批，以及对贷

后进行管理。运用人工智能的技

术提高效率、降低风险。”

人工智能遇上金融科技会擦

出怎样的火花？相信在AI的助力

下，金融科技将会给大众带来更

加优质的普惠金融服务，成为区

别于传统金融的颜色不一样的烟

火。

（何芳编辑整理）

信用宝创始人涂志云：

当人工智能遇上金融科技

迄今为止，互联网金融从萌

芽到成长，已经逐渐形成了自己

的发展规律和游戏法则，相关从

业者也渐渐摸到了符合自身特

质的商业模式。但不可否认的

是，在众多互联网金融，尤其是

网贷平台用户中，相关金融知识

和常识的匮乏，依然是危害投资

者权益、阻碍全行业发展的重要

因素。

在美国，投资者教育已经形

成系统性的整套流程。甚至在

儿童时期，财富观的培养都是国

民 教 育 体 系 中 不 可 或 缺 的 一

环。反观中国，绝大部分老百姓

的金融知识并非源自正规教育，

炒股、炒房等实践成了人们获取

知识的主要渠道。但众所周知，

通过经验积累学习，一方面要比

系统性学习效率低；另一方面，

这种学习方式的成本极高，尤其

是在金融领域，可能需要投资者

付出惨痛的代价。

财路通联合创始人兼集团

CEO 王崇羽接受《中国企业报》

记者采访时表示，无论出于互联

网金融行业，还是整个金融系统

的良性发展考虑，建立健全投资

者教育体系，成规模、成系统地引

导投资者正确认识金融风险、正

确选择金融工具，已经随着中国

金融环境的改变成为迫在眉睫的

问题。

网贷行业既然已经被明确限

定为信息中介服务属性，那么这

个行业的商业模式就必须要围绕

信息服务展开。“网贷行业的未来

一定是围绕服务创新来挖掘各家

平台核心竞争力的。”王崇羽说。

其实，网贷的商业逻辑非常

简单，一边是有钱的理财人，一

边是缺钱的借款人，平台要做的

事情就是帮助理财人找出安全

靠谱的借款人，帮助借款人快速

实现融资需求。如此一来，平台

未来的努力方向就非常明确了，

要么着力提升筛选债权的能力，

让呈现在理财人面前的标的都

是安全高收益的，要么就快速积

累理财用户，反向吸引优质债权

来平台融资。

王 崇 羽 告 诉 记 者 ，去 年 开

始，一些同业开始提出科技金融

的概念，其实这是大势所趋。依

托技术实现筛选债权能力的提

升，一定是未来各家平台的主要

竞争点。从这个意义上说，储备

技术人才必然会是今年各平台

厮杀角力的主战场。

随着互联网金融行业的整治

力度不断加大，各大平台纷纷寻

求战略转型。2017 年伊始，消费

金融已成为当下互联网金融乃

至整个金融领域的热点，预计今

年我国互联网消费金融市场交

易规模有望达到 9000 亿元人民

币，互联网消费金融发展前景十

分广阔。财路通从 2016 年即开

始关注消费金融领域，而对于互

联网消费金融公司来说，大数据

风 控 的 模 式 和 能 力 则 更 加 重

要。财路通率先提出智慧金融，

资金 DNA 技术账目清清楚楚，

原创机器人巡检制度，每笔投资

均由系统自动生成无逻辑字符

串，杜绝黑客制造虚假投资记

录。大数据风控只选好债权，来

自国家、同业、异业的丰富征信

数据，全方位智能评估合作机构

提供的借款人情况，几秒钟便可

做出靠谱决策。

王崇羽认为，涉足消费金融

相关领域，一方面可以使理财平

台业务更加规范，另一方面也能

再次站上行业风口，为企业发展

谋求更大机遇。因此，未来势必

会有更多理财平台与消费金融

企业展开合作，抢占优质债权，

从根本上为用户提供更安全的

理财服务。

财路通联合创始人兼集团CEO王崇羽：

建立投资者教育体系迫在眉睫

本报记者 崔敏
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要鼓励大中型商业银行实施普惠金融，实行差别化支持政策，有效缓解中小微企业融资难、

融资贵问题。 ——2017年政府工作报告


